

Anuncios, reclamos y comunicador, según tarifa. Esqueletos de funeral a precios equitativos. -Talleres: Plaza de Aguirre número 2, Soria. No son devueltos los originales

# El Porvenir Castellano

SUSCRIPCIÓN

Año	5.00
Semestre	2.75
Estranjero, año	10.00
Número suelto	00.05
Idem, atrasado	00.10
Pago anticipado	

PERIÓDICO INDEPENDIENTE. - SE PUBLICA LOS LUNES Y JUEVES

El de mayor circulación de Soria. - Este periódico no hace política de ningún partido.

DIRECTOR: JOSÉ MARÍA PALACIO

Soria 25 de Febrero de 1915.

ADMOR: MARCELO REGLERO PÉREZ

## A grandes males, grandes remedios

### El estómago, tirano del mundo

Todos los periódicos de todas las poblaciones españolas parece que han obedecido a una consigna general para abordar al mismo tiempo el mismo tema. El de la vida y su relación con las subsistencias.

Y la consigna existe sin que, nadie se haya cuidado de darla, en que el hambre asoma en muchos hogares, el malestar en la inmensa mayoría, y la preocupación en todos.

A pesar de tal estado general sintomático del malestar y de la preocupación nacionales, se prueba una vez más el que aquí, en España, necesitamos consecuencias idénticas, a las de la explosión de la Santabárbara en un navío para darnos cuenta de las cosas.

Nuestra desidia y nuestro abandono seculares, impiden, sin duda, el que los españoles todos, gobernantes y gobernados, podamos ejercitar ni por equivocación, en nuestra carencia de virtudes colectivas, la muy eficaz previsión. Castellano es el refrán más vale prevenir que curar, pero llegada la hora de las curas acudimos casi siempre tarde y mal a los remedios de nuestras enfermedades, si es que no hacemos aquellos peor que la enfermedad misma.

Declarada sin remedio la guerra europea, se le ocurrían al menos lince las consecuencias próximas de esa tremenda conflagración, no ya en los países beligerantes, sino en el mundo entero. La trabazón económica de los resortes de la producción universal es tal, tiene ligamentos tan comunes, responde a medios tan directamente relacionados, que donde quiera que aparezca un obstáculo, sus efectos se dejan sentir en todo el organismo del cual depende el elemento enfermo ó desarticulado. La atomización, desconcertada no reza con la economía de los pueblos.

Y esos ríos de sangre y de oro, de energías antes fecundas y ahora dispuestas para la mútua anulación en Flandes, y en Polonia, y en las orillas del Vístula, han traído además de la desolación, de la tristeza y de la muerte, una perturbación tan grande, tan profunda en la vida del mundo, que si continúa un año más, sobre sus ruinas se levantará la iracundia de los desesperados, el odio de todos los que, empujados por el hambre y por el sufrimiento, llevarán en sus banderas de harapos la apoteosis siniestra y espantable de una gran revolución que trastocará y trastornará los propios destinos de sus causantes.

Las consecuencias más inmediatas de esa gran tragedia en que hoy están empeñados galos, sajones, rusos, germanos, austriacos, turcos, belgas, serbios y montenegrinos, no pudieron preverlas muchas gentes, pero estaban en el deber de advertirlas los gobiernos y las clases directoras de los países

llamados neutrales. Ahí están los Estados Unidos é Italia, y la misma Holanda y los países escandinavos que las han experimentado mucho menos que nosotros.

Aquí nos bastó por el pronto con la creación de una pomposa Junta de iniciativas, las cuales han quedado perfectamente catalogadas en una brillante memoria que ahora se está distribuyendo con toda profusión. Hecha esa memoria, el presidente de aquella Junta señor La Cierva podía dedicarse a armar conjuras para derribar del gobierno al Sr. Dato. La eterna cuestión de los políticos españoles que aún cuentan con la fortuna de existir un país que los aguante.

Disuelta la Junta de iniciativas, y para proclamar su inutilidad, ó bien para corresponder así el gobierno a las ambiciones del Sr. La Cierva, el ministro de Hacienda señor Bugallal llevó a las Cortes tres convenientísimos proyectos de leyes económicas. Entre esas leyes estaba la de subsistencias, ya aprobada.

Y con la promulgación de esa ley coinciden las exacerbaciones del paro y de la miseria en muchas poblaciones.

Ante el general fenómeno de malestar, la Prensa, siendo en este caso verdadero órgano de opinión, clama y declama con una unanimidad de pensamiento demostrativa de la cuantía de los hechos que motivan sus quejas ó sus protestas.

Entre los artículos que hemos leído, nos ha llamado la atención uno que publica *El Mundo*. Pero ya glosaremos y comentaremos otro día el trabajo del colega madrileño.

## MORISQUETAS

### DE AQUI Y DE ALLA

La *Gaceta* ha publicado dos Reales órdenes prohibiendo la exportación de los huevos y del sulfato de azufre «mientras duren las actuales circunstancias». Algunos periódicos han calificado tardías á esas disposiciones.

Lo que hace falta es que los señores gacetadores caigan pronto en la cuenta de que los españoles no vivimos tan solo de huevos y de sulfatos.

La Junta de ampliaciones de estudios por pensionados en el extranjero, en vista de la enorme zagalarda armada en los países adonde acostumbraban ir los jóvenes de provecho, ha decidido aplazar esas pensiones hasta ver en qué paran las batallas de Flandes y de los Cárpatos.

Tal resolución nos parece muy adecuada. Después de todo, el erario público se ahorrará unas pesetas, y la cultura nacional un empujón más de pedantería.

### Páginas de la vida.

## QUEDADA SONORA

### NEUTRALIDAD!

¡Soy español. Mi patria es la España querida que triunfó en los tiempos del Gran Napoleón; ¡la raza vigorosa que al peligrar su vida ha regado con sangre los campos de Aragón!

Soy español y brilla en mi alma la nobleza, como brilla en mis lares castellanos el sol. ¡Mi lema es PAZ!.. Que nadie me incite á la fiera, porque al fin soy hidalgo. ¡Porque soy español!

Yo canto las victorias del bravo Carlos V porque gozo leyendo mi patriótico canto. Soy guerrero que lleva pendiente de su cinto esa histórica espada que triunfó en Lepanto.

Mi casco y mi coraza son mi carácter fiero, mis armas más temibles, mi genio y mi tesón: ¡Que nadie trate nunca de atropellar mi fuero, porque soy un cordero... ¡con garras de león!

Soy un hijo del pueblo, de ese pueblo que calla cuando juzga oportuno con el silencio hablar: ¡Que nadie se me imponga, ni incite á la batalla, porque hallará el castigo si me obliga á luchar!

Amo la paz, porque amo los míos y mi tierra; por eso odio la guerra: porque encierra un gran mal. No hablarme de victorias, que no quiero la guerra. Soy español de veras... ¡Por eso soy neutral!

No pedirme relato de mi opinión sincera, que tal vez os moleste mi sincera opinión: Ante las conveniencias, la mía es la primera. Yo soy neutral... ¡Dejadme!.. ¡Conozco mi razón!

Ni estoy por los franceses, ni voy con los germanos. Quiero vivir aislado igual que el caracol. Yo amo á todos los hombres, porque son mis hermanos. Mi lema es PAZ!.. ¡Dejadme... porque soy español!!!

ANTONIO NIETO GOT.

Madrid-Febrero-915.

Los obreros sorianos han expuesto á las autoridades que no encuentran obras donde trabajar.

Nosotros nos permitimos recomendarles que en los días de ocio forzoso, en vez de tomar el sol á la puerta de las tabernas se dediquen á visitar alguna biblioteca en la que puedan adquirir más conocimientos para el perfeccionamiento de sus respectivas profesiones.

Ya verán como así, sin darse cuenta, tendrán cada vez mayores medios de vida.

Nos informan que durante varios días ha estado saliendo por la estación férrea de esta capital más de un vagón diario de trigo, y que también han salido 3 ó 4 vagones de lentejas y algunos de patatas. Así se comprende que la arboya de este tubérculo cueste 2,50 ptas.

¿No le parece al Sr. Gobernador que vá siendo hora de vigilar estrechamente la exportación y de aplicar la ley de subsistencias? Porque es de suponer que esa ley no haya sido promulgada por el gusto de llenar un hueco en la *Gaceta*.

Cristóbal de Castro, el brillante escritor, publica en *Heraldo de Madrid* un artículo altamente humano, que titula «La mano muerta».

El Sr. Castro ha leído «periódicos y más periódicos de provincias y recortando sueltos y más sueltos de manifestaciones contra el paro y la miseria» se ha dado «al desaliento y á la fatiga».

«Desde Almería á Zaragoza--añade Félix Reina-- no hay provincia española donde no asome el hambre su faz temible. España entera es ya un pavor.»

El articulista niega, y con razón, el tópico de que España sea un país pobre. «Puede llamarse pobre de

verdad á un país dando en cuentas corrientes ó en depósitos, pero siempre en dinero contante y sonante, hay miles de millones muertos?»

Y en seguida agrega este párrafo sustancioso: «Se habla de los acaparadores de trigo. Pero ¿y los acaparadores de dinero? Se da, con el aplauso unánime del país, una ley para incautarse de las subsistencias acaparadas.»

«¿Es que otra ley para incautarse del dinero acaparado no sería aplaudida por el país unánimemente? «Ya escuchamos la admonición de que la propiedad es sagrada. Pero la vida es más sagrada aún.»

Conformes de toda conformidad. Si el harto no cuida del taxo en estas circunstancias, habrá que venir también con el propio Sr. de Castro que «de entre esta horrible nebulosa no puede salir más que el hombre sumiso ó el hombre irritado, el ilota ó el anarquista.»

Un compañero que firma *El otro* en *Heraldo de Madrid*, comentaba con asombro el día 20, el que los alguaciles de juzgados hayan pedido al ministro de Gracia y Justicia el aumento de sus sueldos á 700, 800 y 900 ptas.

Y terminaba su artículo con esta sentencia amarga: «El ser bueno es la mayor necesidad que puede cometer un hombre.»

Y lo peor es que *El otro* tiene razón. A tal estado social hemos llegado.

El oficio de diputado provincial, entre nosotros, se vá poniendo demasiado fácil ó demasiado difícil. O lo cultivan muy bien los que lo tienen ó falta neofitos para cultivarlo. No sabemos si también este será una consecuencia más de la guerra europea.

Pero es lo cierto que en los distritos de Agreda y Almazán se va á aplicar el ambicionado artículo 29, á juzgar por todos los indicios. Después de todo nos alegramos porque todos los reelegidos, cual más cual menos, nos son personas gratas.

### PROVINCIANAS

## Ecos de los pueblos

(De nuestros correspondientes)

### BURGO DE OSMÁ

El carnaval.--La Cocina Económica.--Vergüenza pública (para el Sr. Gobernador).--Otras noticias.

Tan monótono como en años anteriores ha transcurrido en esta villa el carnaval.

Los prosélitos del dios Momo, han sido escasos, y éstos en su mayoría, han caracterizado á maravilla lo insulso, mamarracho y antiteatístico.

Alguna que otra murga, los consabidos tíos del higuí y caracenis semi-absoluta de confetti y serpentina.

Los bailes públicos y de sociedad han estado concurridísimos; pocas máscaras y de poco gusto; únicamente Demetria Mozas que hacía con su disfraz, una sultana muy bonita.

Después de vencidas las consiguientes dificultades, ha principiado á funcionar normalmente la Cocina económica. En ella se dan á otros tantos pobres, 69 raciones diarias.

Nada más sencillamente sublime ni más profundamente conmovedor que el ver á las virtuosas Hermanas de la Caridad repartiendo, con bondad sin límites, el alimento á los pobres! ¡Y qué agradecidos los pobrecillos, marchan!... Se ve que sus labios se mueven, y no dudo que ha de ser para modular palabras de gratitud bendiciendo á sus bienhechores.

El Sr. Alcalde D. Francisco Calvo, puede estar satisfecho con su obra.

Llamamos la atención de la primera autoridad de la provincia acerca del caso insólito y vergonzoso del desamparo en que se encuentra una joven en esta villa.

El miércoles á las dos de la mañana, y en ocasión de retirarme á descansar, observé en los oportunos un bulto informe. Me acerqué y vi que se trataba de la joven en cuestión que en el juicio de una puerta, y acurrucada de una manera extraña daba diente con diente.

Nos consta que todas las noches pasa así, y eso, de ningún modo debe consentirse. Es una vergüenza pública que á todo trance debe evitarse.

Según nos comunicó el señor alcalde, parece que existe el propósito de poner en comunicación esta villa con la estación de Osma, por medio de un tranvía eléctrico.

Por iniciativa de D. Juan Manuel Calvo, se hará una emisión de bonos de dos y cinco céntimos con el fin moralizador de aminorar el vicio. Para ello, las personas que tengan por costumbre dar limosnas comprarán dichos bonos que



darán a los pobres en sustitución del dinero y que serán canjeables por comida en la Cocina Económica. Galantemente se ha encargado de su venta en las taquillas de la Administración de Correos, el jefe de la misma D. Anselmo Moreno. Felicitamos a ambos señores.

Eloy Martínez.  
19-2-915.

**BERLANGA DE DUERO**

Los carnavales se han pasado con mucha tranquilidad. El dios «Momo» va perdiendo muchos devotos, y no dudamos que con el tiempo desaparecerá. En la vía pública poca animación. Algunas máscaras tuvieron gusto en el disfraz y agradaron algo al público; en cambio otras... Los casinos Valeránico y Recreo, en la noche del martes, estuvieron rebosantes de alegría, donde a los acordes del piano y música de cuerda rindieron culto a la diosa Terpsicore, no solo los jóvenes, sino que alguno que frisa en los sesenta. Viva la alegría y el buen humor!

El mercado de ayer poco concurrido a causa del tiempo tan lluvioso y frío. Los precios lo mismo que en la semana anterior. Los labradores sin poder hacer la siembra de tardío por efecto de la mucha humedad. Suyo affmo.  
Onomatopoeia.  
20 Febrero 1915.

**RETORTILLO**

El martes retropóximo se pusieron en escena por aficionados de Retortillo y amantes de la cultura de su pueblo, el drama en tres actos, titulado «La Pasionaria» y el divertido sainete titulado «Vaya un par.» Los intérpretes del primero doña Asunción Baeso, Srtas. Manuela Jiménez, Carlota Cubero y la niña Clotilde Berlanga; D. Isidoro Navas, don Feliciano Berlanga, Isaac Azuara, Bernardo Minguez y Isidoro Peces estuvieron tan acertadamente caracterizados en sus respectivos papeles que supieron mantener en constante hilaridad al público, quien les prodigó nutridos y merecidísimos aplausos. «Vaya un par» hizo reír mucho; pues estuvieron tan graciosos y humorísticos en sus respectivos papeles la Sta. María Cubero y D. Manuel Vela, D. Feliciano Berlanga y el joven Cándido Ayuso, que bordaron la obra sin dejarla decaer un solo instante. El público, satisfechísimo, pidió a todos los actores les honrase con nuevas representaciones, proporcionándole de esa manera un rato de placer, que jamás había saboreado. Nuestro aplauso a su ilustrado director D. Manuel Vela, así como a actrices y actores a quienes prometemos una lluvia de aplausos en sucesivas representaciones. Después de un mes en que apenas si se puede ir a casa del vecino por el espesor de la nieve, que alcanzó por muchos sitios a tres metros de altura y que tan graves perjuicios ha causado en los ganados, sobre todo lanar, y en los trojes, han venido a saludarnos días estivales, serenos, apacibles, dejándose ver el rey de los astros, que parecía haberse despedido de nosotros para siempre.  
Isidro Navas.  
18-2-915.

**SAN ANDRÉS DE ALMARZA**

Los carnavales no han variado de los demás días festivos más que en que el gaitero ha amenizado con la dulzaina el baile público por tarde y noche. El día de Piñata una decena de casados de buen humor prepara-

ron sus disfraces, con relativo gusto, se los adaptaron e hicieron su representación en los builes de Almarza y de este pueblo, donde fueron ovacionados. Después, en santa unión, cenaron con sus respectivas esposas en casa de uno de ellos y pasaron la velada, bailando y jugando, con envidiable fraternidad, hasta las dos de la madrugada. A estas horas se disolvió la reunión marchando cada cual a su casa. La lluvia torrencial que había caído en horas anteriores hizo que las calles se inundaran totalmente y que los trasnochadores, semejando a los peces, navegaran sobre las turbias aguas. Estas reuniones íntimas deben repetirse con alguna frecuencia, pues contribuyen grandemente a que desaparezcan la indiferencia y resentimientos entre los habitantes de una localidad. —En este pueblo hay constituida una sociedad que tiende a este fin: el Sindicato agrícola y de protección mútua. Cuando los buenos resultados de esta Sociedad lleguen a cristalizar en la conciencia de nuestros convecinos y se decidan a engrosar las listas sociales todos los del pueblo, se habrá dado un fuerte varapalo a la apatía, grave enfermedad social. Permita Dios que veamos trocadas en realidad estas ideas, en plazo breve. —La larga serie de días que llevamos de nieve, hielo, ventisca, etc. está produciendo en nuestros ganaderos un aburrimiento extraordinario. Vense obligados a tener encerrados sus ganados semanas enteras, la recolección de paja y pimientos fué muy escasa, y unos y otros alcanzan en los mercados precios elevados. Como la temporada de apiensado ha de ser bastante larga, por efecto del crudo invierno, los gastos que se originen han de ser de consideración, presagiando que no han de poderlos resarcir, ni con mucho, y que habrá que aumentar un año malo más a los pasados. Casi siempre las clases humildes encuentran dificultades sin cuento en el áspero camino de la lucha por la vida. —El día 22 del corriente falleció en Córdoba, el que por muchos años fué comerciante en aquella capital, D. Guillermo Jiménez, a la edad de 78 años. Era natural del vecino pueblo, Cubo de la Sierra, y tío del Presidente y Secretario del Sindicato de esta localidad. Enviamos desde aquí a su numerosa familia nuestro más sentido pésame.  
El Corresponsal.  
24-2-915.

**Mozalbetes groseros**

Un querido amigo nuestro, padre de familia, se nos ha acercado para exponernos sus quejas respecto a hechos que dicen muy poco en favor de la cultura de nuestra ciudad. Protesta nuestro comunicante de la grosería y de la ineducación de ciertos grupos de mozalbetes que parecen apostados en algunos puntos de las calles más céntricas para insultar y atropellar a niñas de corta edad. Según nos ha referido nuestro amigo hace poco fueron heridas de una pedrada por esos pequeños hontotes una niña de D. Darío Mateo, funcionario de Hacienda y otra del abogado del Estado Sr. de Beritolo. A una de esas niñas hubo nece-

sidad de darle en la herida tres puntos de sutura. A estas pruebas de agresividad cobarde y precoz suelen acompañar los mozalbetes un lenguaje soez y grosero mezclado con blasfemias que merecen castigo. Nosotros hemos observado demasiada ineducación en bastantes jovencuelos pero no creíamos que para probarla llegasen a tanto. Ello es intolerable, y nos permitimos llamar la atención al Sr. Gobernador civil y del Sr. Alcalde para que exciten el celo a los agentes de su autoridad y corrijan con dureza actos como los relatados, que son una vergüenza y un escarnio de las buenas costumbres. ¿Qué harán esos mozuolos cuando sean hombres si antes no se les enseña la obligación de respetar al prójimo, y más si el prójimo es mujer?

**Correo madrileño**

Madrid 24 de Febrero de 1915.

Querido director: son escasas las noticias que se han podido adquirir en los centros políticos y oficiales, donde se hace la labor preparatoria de las elecciones provinciales. El Sr. Sánchez Guerra invirtió la tarde en recibir a comisiones y representantes de algunas provincias, cambiando con ellos impresiones respecto a la formación de candidaturas que han de ser proclamadas. Para el próximo domingo está anunciado un mitin en el teatro de la Zuzuela, que han organizado valiosos elementos mauristas. Ossorio y Gallardo, Delgado Barreto y algunos otros harán uso de la palabra. D. Miguel Maura y Gamazo lo harán en nombre de los candidatos. Hoy no ha concurrido a su despacho el Sr. Dato. Recibió a los periodistas, por encargo suyo, el señor marqués de Santa Cruz, quien manifestó que el Presidente, después de despachar con el rey, había ido a la casa de la duquesa de Castro Enríquez que había fallecido repentinamente. Como D. Alfonso ha marchado a San Sebastián, el Consejo en Palacio se ha aplazado. —Los telegramas que se han recibido de provincias dan cuenta de los destrozos que el temporal ha ocasionado. En algunos puntos ha comenzado otra vez a nevar copiosamente. Infinidad de líneas telefónicas y telegráficas han tenido que repararse. De Bilbao dicen que un sereno de Trajeola sufre una herida grave. El vendaval lo arrojó contra un muro. En Zamora, el Duero ha crecido tres metros sobre su nivel. —La Prensa de París publica algunas noticias que respectan a Méjico. Una de ellas dice que el general Zapata ha mandado destruir las cañerías de agua de la ciudad de Méjico, que también está amenazada de hambre.  
El Corresponsal.

**DESDE BERLIN**

De nuestro redactor. Las substancias. — Episodios curiosos de la guerra. — Grecia moviliza sus tropas. — El balance del primer semestre de la campaña. Las panaderías de Berlín continúan fabricando y vendiendo sus artículos, como antes de publicarse el decreto del monopolio del trigo, estando el vecindario convencido de que no llegará a faltar el pan. En cambio el Ayuntamiento de Schoeneberg ha repartido entre los niños de las escuelas el siguiente memorial de guerra, con el laudable fin de estimular entre ellos el amor a la patria. «Os recordamos para que contribuyáis a llevar a feliz término la guerra, que vuestros padres y hermanos deben estar ahora combatiendo. Los enemigos que no se atreven a vencerlos con las armas, tienen la malvada intención de sitiarlos por hambre. Impidiéndonos la importación de víveres. Debemos nosotros desbaratar sus planes y vosotros debéis ayudar a ello siguiendo concienzudamente estos consejos: Suplicad en vuestras casas que compren solamente pan de guerra, que es tan bueno, alimenticio y sabroso como el otro. Comedlo en lugar del pan blanco, porque es probable que el grano llegue a faltar; debemos cada uno limitar su consumo cuanto más podamos. Comed pocas ó ninguna pastas, —pequeño sacrificio que sirve a la patria,— y en su lugar comed azúcar y dulces, cuando vuestras familias os lo permitan. Rogad a vuestras madres que cuezcan la patata sin pelar; con eso, aprenderéis pequeños berlineses, cuán rica es la patata así cocida. Usad con templanza de todo alimento. No toméis para vuestra colación mayor cantidad que la que podáis comer, y si os sobra algo, guardarlo, para la comida siguiente, ó al menos dádselo a cualquier discípulo. De boca en boca corren varias anécdotas que han hecho públicas los periódicos: Un cabo de cazadores cansado de la forzosa inmovilidad de la trinchera, pidió permiso para ir a la aldea vecina para ver si estaban aún en ella atrincherados los franceses. —Estás loco —le contestó el sargento. Pero el cabo insiste, obtiene el permiso y se dirige al pueblo como si se tratara de dar un paseo. En la aldea encontró tres cañones, y al pie de ellos, artilleros muertos. El cabo cargó en su caballo a aquellos y una ametralladora y se presentó en la trinchera diciendo: Mi sargento no he visto más que estos franceses. Un teniente, con seis soldados, abandonó la trinchera, para intentar dar un golpe. El joven oficial, impaciente, precedía a sus hombres, pero rondando la trinchera enemiga, vino a caer en manos de los cazadores Alpinos franceses. El prisionero que fué recibido con todos los honores de un héroe hospitalario, se despidió de un escondite que servía de cantina, sobre la cual cayeron de improviso los dos soldados apuntando con sus fusiles. Los franceses sorprendidos se rindieron con prisioneros. Los siete hombres regresaron alegres con sus setenta prisioneros que presentaron al emperador Guillermo a quien no conocían, tomándole por un general del ejército. El emperador se dio a conocer y lo hizo presente que en vez de fusilarlos como merecían por falta cometida, serían tratados como a soldados hechos prisioneros en una honrosa lucha. Hace cuatro meses anunciaron los periódicos que el pintor Augusto Noack había sido muerto en el combate de Arras; varios amigos escribieron a la esposa del pintor, comunicándole la noticia con la debida precaución; pero ella, segura contestó: —Es imposible. Al verlo en las comunicaciones oficiales repitió igualmente —Es imposible—. Varios camaradas de Augusto la aseguraron que ellos le habían visto caer: ella insistió: —No puede ser,— y continuó viviendo serena, casi alegre. Ahora se han recibido noticias del marido que está prisionero, completamente sano, en Inglaterra. Despachos recibidos de Constantinopla afirman que Grecia prosigue febrilmente sus preparativos de movilización y de fortificación de sus fronteras. Llevamos seis meses de guerra y algunos periódicos han hecho una especie de balance de lo ocurrido. «El Berliner Tagblatt» escribe: En estos seis meses no hemos llegado a una batalla decisiva, ni hemos podido obligar al enemigo del Este y del Oeste a abandonar la esperanza de vencer, según dicen ellos, —¡si pudiéramos leer en su corazón!—. Pero hemos hecho a Inglaterra rebajar a 3 años, de 20, la posible duración de la guerra; (discurso de Kitchénar). Con todos las victorias obtenidas tanto en el Este como en el Oeste, son considerables, y aun no se puede cerrar la suma, puesto que estamos preparados sobre una base sólida, indestructible. No solo vencen las tropas, sino los pueblos, y nuestro pueblo se ha mostrado más firme, más decidido a dar el ejemplo que en tiempo de paz. Un pueblo unido, de 66 millones, está siempre detrás de las avanzadas y muestra una admirable capacidad de adaptación a la guerra, de la cual ha hecho ya hábito. ARQUEL. Berlín, Febrero 1915.

Los diversos e ingeniosos métodos ideados en estos últimos años para curar la fractura de los huesos han abreviado grandemente el tiempo necesario para la unión perfecta de las partes fracturadas, y por lo tanto, es mucho más rápida la curación de esta clase de accidentes. Todavía muy recientemente se consideró como un procedimiento maravilloso el de unir los extremos de la fractura con una espiga de hueso que no solo ensamblaba las partes separadas por la rotura, sino que proporcionaba un núcleo para la formación de un material nuevo que hacía perfectamente la unión. Pero esta operación exigía que se practicase una incisión y que se realizase un trabajo considerable en los mismos huesos. Ahora se habla de otro sistema ideado por un dentista neoyorkino, el doctor H. J. Kaulfer, que promete maravillosos resultados y que puede aplicarse a muchos casos pequeños, pero importantes a los que sería difícil aplicar los otros métodos. El doctor Kaulfer soca y reduce a polvo un trozo de hueso fresco, lo mezcla hasta que tenga consistencia de pasta con petrolato y estiriza debidamente la mezcla. Después de haber colocado en su posición debida el hueso fracturado, valiéndose para ello del examen digital y de los rayos X, se llena una jeringuilla con la mezcla citada, previamente calentada, y con ayuda de una aguja larga introducida en el lugar de la fractura lo más profundamente posible entre los extremos fracturados, se inyecta el contenido de la aguja al mismo tiempo que se va sacando esta lentamente hasta la superficie del hueso; en cuyo punto debe terminar la inyección. El procedimiento puede repetirse varias veces en diferentes ángulos, llenando así por completo el espacio que existe entre los extremos fracturados con el petrolato y las células de hueso, cuya mezcla obra como un cemento para la formación de hueso nuevo. El hueso pulverizado y el petrolato se recomiendan también donde se necesita crear hueso, porque el hueso pulverizado provoca la transformación de las células del tejido adyacente en hueso.

**Inyecciones de hueso**

Del malestar social LA CRISIS OBRERA EN ALMAZAN Sabíamos, desde hace ocho días, que entre los elementos obreros de Almazán existía cierto malestar por la falta de pan y de trabajo. En consecuencia con este malestar y para aminorarlo, en parte, el Ayuntamiento de dicha villa adoptó alguna medida que consistía en la solicitud de medios extraordinarios cuya ejecución no dependía de la voluntad de aquella corporación. Esos medios, aun puestos en práctica inmediatamente no podían surtir otro efecto que el de ir tirando. Pero el necesitado tiene poca esperanza, y anteayer, los obreros adnamantinos acudieron a su Ayuntamiento pidiendo pan y trabajo. El Alcalde ejerciente Sr. Casado prometió atender en cuanto pudiese las peticiones de los obreros y al efecto celebró una reunión en la noche de dicho anteayer, a cuya reunión asistieron además del Ayuntamiento, las juntas de Asociados, los presidentes de la Asociación de labradores, sociedad de Obreros, Cámara de Comercio y otras personalidades. De esa reunión salió el acuerdo de que los necesitados fueran a hacer cisco al monte número 53 del Catálogo hasta un saco por persona, y para más tarde se propuso la apertura de arroyos y la aceleración de la subasta del segundo trozo de la carretera de Almazán a Agreda. El Sr. Casado dió cuenta por la



légrafo de los anteriores acuerdos al Sr. Gobernador civil y esta autoridad reunió ayer á las doce con tal motivo á los Sres. Ingenieros Jefes de Montes, Obras públicas, al teniente coronel de la Guardia civil y al arquitecto municipal.

Ignoramos lo tratado y acordado en esa reunión. Lo que se sabe es que el Sr. García Alix ha ordenado la concentración en Almazán de la Guardia civil de los puestos de Morón y Adradas, y que las tabernas adnamantinas se cierran á las ocho y los cafés á las nueve.

Se sabe también que los obreros esperaban medidas más inmediatas y que el orden no ha sido alterado.

## CUPÓN REGALO

### Ampliaciones fotográficas.

EL PORVENIR CASTELLANO, deseando que sus numerosos lectores de dentro y fuera de la capital, puedan tener un grato recuerdo de este periódico en sus casas, se dispone á regalarles, completamente gratuita, una ampliación fotográfica inalterable y perfectamente retocada, tamaño 32 por 42 centímetros.

Para ello hemos firmado un contrato con los talleres fotográficos de J. Luque de Madrid, y deseando que cada ampliación venga ya en su cristal y marco es, maltado en blanco ó de caoba, á elegir, solo exigiremos tres pesetas noventa y cinco céntimos por dicho marco.

Es decir, que entregando en esta administración 3,95 pesetas, acompañadas de una fotografía y diez cupones como el que publicamos más abajo, podrá recibirse sin otro gasto la referida ampliación, viniendo á recogerla á esta administración.

Si el retrato es de más de una persona, habrán de abonar una peseta por cada persona más.

**Diez cupones** como el presente, dan derecho á una **Ampliación fotográfica** Regalo de «El Porvenir Castellano».

## NOTICIAS

### Función de desagravios.

—Las Hijas de María de esta Capital molestadas por los impíos conceptos vertidos por un Profesor de Barcelona contra la Inmaculada Concepción de la Virgen han acordado celebrar en la parroquia de La Mayor una solemne función de desagravios el próximo domingo, 28 del actual, como terminación de los ejercicios espirituales que en unión de numerosas señoras y señoritas de Soria están practicando. De esperar es que Soria que se precia de católica responda al llamamiento de las asociadas.

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes del Registro civil, el movimiento de la población en esta provincia, durante el pasado mes de Diciembre, fué el siguiente:

Población calculada, 158.649.  
Nacimientos.—Vivos, 437; varones, 237; hembras, 200; legítimos, 428; ilegítimos, 3; expósitos, 6.  
Muertos, 26; varones, 18; hembras, 8; legítimos, 23; ilegítimos, 3.  
Natalidad por 1.000 habitantes, 275; matrimonios, 11.—Nupcialidad por 1.000 habitantes, 0,07.  
Mortalidad por 1.000 habitantes, 2,26.  
Defunciones, 359; varones, 188; hembras, 171.

Así nos lo comunica en atento B. L. M. el jefe de Estadística en esta provincia, D. Eloy Sanz de la Ganza.

Hacemos constar á nuestros lectores que la profesora de francés que habitaba en esta ciudad, Plaza de Ramón Benito Aceña, 13, ha trasladado su residencia á la calle de Numancia, 14, pral.

En Yelo ha sido detenido el vecino de 54 años de edad, Miguel Latorre, autor de la herida inferida en la cabeza, calificada de grave, á su convecino Crispín Fernández. Resentimientos antiguos fueron la causa del suceso.

**El mercado.**—Con una regular afluencia de forasteros se ha celebrado nuestro mercado semanal.

En la Plaza Mayor no había existencias de trigo.

La cebada cotizase á 36 reales, avena á 25, y los yeros, centeno y guijas, á 39 y 40.

Se sostiene el precio exajeradísimo de las patatas. Las pocas arrobas que había vendiéronse á dos pesetas.

Huevos, docena, á 1'15 y á 1'20 pesetas.

El capitán de la Zona de Reclutamiento de esta provincia D. José Ropero, ha sido destinado al «Cuadro de Eventualidades de la Guerra» de guarnición en Ceuta.

Sentimos la ausencia de tan querido amigo y le deseamos la mejor suerte en su nuevo destino.

Hemos tenido la satisfacción de saludar á D. Tomás Alvarez, médico de Sotillo del Rincón, que vino á Soria con motivo de encontrarse enferma en esta ciudad su querida hija Cecilia, preciosa niña de doce años.

**El temporal.**—El enorme caudal de agua que lleva el Duero, por consecuencia del temporal reinante le ha hecho salir de su cauce y ha inundado algunos huertos en la ribera del Burgo de Osma, destruyendo las plantaciones que en ellos existían.

En las fincas que el Excmo. marqués del Vadillo posee en Tera, y en el monte de San Gregorio, el temporal ha causado grandes destrozos.

Por haber robado dos conejos á su convecino Pedro Sanz han sido puestos á disposición del juzgado tres jóvenes residentes en Quintanilla de Tres Barrios.

—Como presunto autor del robo de una oveja y un conejo á Benito Gómez, de Valdeavellano de Tera, ha sido detenido Manuel Mateo Tierno. Este niega toda participación en el hecho.

**Arrollado por el tren.**—En el kilómetro 165, término de Salinas, ha sido arrollado por el tren el mozo Juan José Herranz, de 36 años.

Dice el parte enviado por la benemérita al señor gobernador civil, que al bajar de la garita en la que venía prestando el servicio de guardafreno, se le debió enganchar el capote que llevaba puesto sobre uno de los estribos, originando la caída entre las ruedas. Quedó destrozado por completo.

**Para el distrito de Agreda.**—El diputado á Cortes por dicho distrito nuestro querido amigo D. José Luis Castillejo ha conseguido otras 10.000 pesetas para la carretera de Huérteles á San Pedro Manrique y 4.000 pesetas para que empiecen los estudios de la de Deza á Gómara.

**El nuevo delegado de Hacienda.**—El Sr. D. José M.<sup>a</sup> Fernández Ladrea, nuevo delegado de Hacienda de esta provincia, nos

participa por cortés besalamano la toma de posesión de su cargo y que nos ofrece para cuanto con el público servicio se relacione. En justa reciprocidad nos ponemos á disposición del Sr. Fernández para cuanto podamos servirle, al mismo tiempo que hacemos presente nuestra gratitud por su atención.

Anteayer, en unión de nuestro respetable compañero en la Prensa local D. Vicente Tejero, tuvimos el gusto de saludar al Sr. Fernández para recabar su valiosa cooperación en asuntos relacionados con la Asociación de Caridad. No pudo ser ni más favorable ni más expresiva la actitud del Sr. Delegado para con la benéfica institución. Sus comisiones le significaron su más hondo agradecimiento por tan favorable acogida, y de la entrevista sacamos la mejor impresión respecto del nuevo y joven funcionario como hombre culto, afable y celoso en el cumplimiento de su deber.

Deseamos que la estancia en nuestra ciudad le sea grata como pretenda.

**El desamparo de una mujer.**—Dos anónimos hemos recibido en dos ocasiones distintas, referentes al desamparo muy poco humano en que hace tiempo se encuentra una mujer en las calles de la villa del Burgo de Osma. Ni se nos alcanzó entonces ni se nos alcanza ahora las razones del anónimo para denunciar hechos que reclaman justicia y por cuya cesación abonan otras de consideración y de bondad.

Para la práctica del bien todo el mundo está obligado á interesarse y la falta de valor en tal sentido es verdaderamente indisciplinable. No nos pudimos hacer eco de aquellas denuncias porque no viniendo garantidas no podíamos tomarlas en serio. Sin embargo y para lo que pudiera ser útil al recibir el primer anónimo —y de ello ya hace tiempo— lo pusimos en conocimiento del señor gobernador. El Sr. García Alix nos recibió muy atable y nos manifestó que él tenía en su poder otro papel idéntico al nuestro.

Nos manifestó entonces que pedía antecedentes al Sr. Alcalde del Burgo y nada más hemos sabido en concreto del asunto hasta que lo aborda de nuevo, y en términos apremiantes nuestro compañero D. Eloy Martínez, redactor-corresponsal de EL PORVENIR en aquella comarca.

Hay, pues una denuncia en términos concretos y suponemos que el Sr. García Alix, con el celo que le caracteriza, hará que cese en seguida lo que el Sr. Martínez califica de vergüenza.

Y en el entretanto, qué han hecho por esa infortunada mujer las autoridades locales del Burgo de Osma? ¿Es que no se han enterado? ¿No hay allí un hospicio y un asilo donde recogerla siquiera provisionalmente?

Volveremos, si es preciso, á insistir sobre este asunto.

El Consejo provincial de Fomento ha informado favorablemente la instancia elevada al ministerio de dicho ramo por la Asociación de labradores de Almazán, en demanda de una subvención para el mejor cumplimiento de los fines indicados en sus estatutos.

El Círculo de la Amistad como recuerdo del domingo de Piñata ha enviado al Hospicio provincial y á la Cantina escolar buena cantidad de dulces y caramelos para los niños de las respectivas instituciones.

**Efectos del temporal.**—El último fuerte temporal de nieves y vientos ha desarraigado gran número de árboles en el «Pinar» de Casarejos y en otros montes de aquella comarca. Lo mismo ha debido acontecer en bastantes puntos de la masa arbórea de la provincia.

Nuestro querido amigo el joven oficial de Correos, D. Diego Sanchez Martialay ha obtenido el número 90 entre más de 409 aprobados en las oposiciones terminadas hace poco en Madrid. Es un premio muy honroso á su aplicación y á sus derechos y por ello le felicitamos.

**B. E. P.**—Ha fallecido en esta capital el conocido soriano D. Eusebio Manrique. El entierro verificado hoy, ha estado concurridísimo.

Reciba su familia nuestro sentido pésame.

## Del concejo y sus ediles.

### JUNTA MUNICIPAL

En sesión del día 22 del actual se verificó el sorteo de los señores contribuyentes que habrán de formar la Junta municipal durante el año 1915 y ha quedado constituida por los señores siguientes:

Sección 1.<sup>a</sup>; D. Nicanor Manrique, D. Juan García, D. José María Fresneda, y D. Fructuoso González.

Sección 2.<sup>a</sup>; D. Evaristo Redondo, D. Eduardo Peña, y D. Alejandro Garcés.

Sección 3.<sup>a</sup>; D. Domingo las Heras y D. Nicolás Hernández.

Sección 4.<sup>a</sup>; D. Felipe Ruiz, don Manuel Molina, D. Santiago las Heras y D. Sixto Morales.

Sección 5.<sup>a</sup>; D. Narciso Arcinioga.

## ARREGLO DE LA PLAZA DE TOROS

En la misma sesión, y «en el deseo de que la clase obrera tenga trabajo» la Corporación acordó proceder al arreglo de los tendidos de la plaza de toros y las obras necesarias se efectuarán por concurso.

Los pliegos de condiciones de dicho concurso estarán expuestos en la secretaría municipal, durante las horas de oficina, todos los días laborables hasta el 28 del actual.

Con esos arreglos en la plaza de toros, la aceleración de la construcción de la casa autopsia y de la casa de correos (esta debe ir para más largo) y con la inmediata ejecución de las obras públicas que afectan á la capital y cuyos créditos están concedidos, se podría solucionar bastante cumplidamente la crisis de trabajo actual.

## De la guerra europea

MADRID 25.

Nuevamente los aviadores alemanes han dado muestras de su acreditado valor y heroísmo, volando sobre algunas ciudades inglesas y arrojando á su vez algunas bombas que ocasionaron destrozos en bastantes edificios.

También, recientemente, un Zeppelin ha bombardeado Calais, mientras en la zozca comprendida para el bloqueo, un submarino ha echado á pique á un vapor noruego, cuya tripulación fué salvada, milagrosamente, por un destroyers británico.

De San Petersburgo explican los informes oficiales la retirada que han hecho los rusos hacia Augustow, y los despachos de procedencia alemana, aseguran que son 300 los cañones que cogieron á las tropas del Zar, algunos de éstos de grueso calibre.

También los austriacos se obstinan en asegurar que han hecho prisioneros á más de 40 mil rusos estos últimos días, cogiéndoles numerosos cañones y ametralladoras.

### Aeroplanos y submarinos.

En Zeebrugge, un submarino alemán resultó con averías de mucha importancia.

Soria: Imp. de M. Reglero y Hnos.



chos problemas científicos importantes, dejando relegados al olvido otros, que sin embargo de mirarse como acesorios, ejercen una influencia positiva sobre la salud.

Habrà cosa de cien años, alla en los albores de la Higiene pública, que España á sido muy castigada por las pestes y las epidemias; pero haciendo abstracción de tan terribles azotes, el pueblo productor era mas fuerte y no acusaba la debilidad que ahora.

¿Cómo así? Es que entonces el régimen era mucho mejor y los artículos de comer se vendían más baratos, no viviendo el obrero como actualmente en una continua atonía ó postración, diferencias atendibles que nos explican la rareza ó la frecuencia respectivas entre las naturalezas robustas y

las débiles, entre las enfermedades comunes y las diatésicas, comparando las masas populares antiguas con las modernas.

Gracias al cultivo de las tierras mas extenso y perfeccionado que antes; á la intruducción de la patata, á los procedimientos de conservación alimenticia empleados por la ciencia moderna, en fin, á los adelantamientos agrícolas é industriales, no son tan comunes las carestías como en la edad antigua y media ni las defunciones por hambre. Pero si son pocos los que se mueren de hambre en la edad actual, en cambio son muchos los que secumben del delirium tremens producido por el abuso de las bebidas alcohólicas.

Cierto, nuestros obreros se nutren generalmente mal: su régi-



### Nueva Pescadería



Procedente de la acreditada casa «La Coruñesa», de Madrid, proveedora de la Real Casa con la exclusiva en esta ciudad.

La nueva empresa se propone surtir a esta plaza de toda clase de pescados frescos procedente de los principales puertos españoles.

En el despacho de la plaza de Abastos, núm. 14, se admitirán encargos para bodas, banquetes, fondas, etc., de 10 á 12 de la mañana,

si han de entregarse éstos al día siguiente.

Nuestros favorecedores podrán surtir desde hoy en el referido despacho, de cuantos pescados soliciten

Plaza de Abastos, 14  
SORIA

### Ampliasiones JOSE LUQUE

fotográficas inalterables.  
**Reproducciones**  
Pinturas al óleo, pastel y acuarela.

NESTAL

Talleres y oficinas:

Colegiata, 7, Madrid

### Trabajos fotográficos

Placas, - cordeles, calendarios y artículos fotográficos para reclamo y anuncio

## Miranda, sastre

VALLADOLID

Últimas novedades en géneros del reino y extranjero.—Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes veces al año. Dirección: Duque de la Victoria 23, Valladolid.—Representante en Soria, EDUARDO G. C. BALENILLA Canalejas, 9.

### Medias y calcetines

Ignacia Asensio pone á disposición del público un buen surtido de medias y calcetines de sedalina y algodones, confeccionados á máquina.

Canalejas, 66, tienda. Soria.

### Banco Aragonés de Seguros y Crédito

Sociedad anónima domiciliada en Zaragoza.

**Sección de Seguros**—Seguros contra incendios á primas muy económicas.—(Pídanse condiciones).—Seguros sobre la vida.

Mixto—Dotal—Vida entera—Combinado (Vida y Accidentes).

Subdirección de Soria:

D. José Sanz Oliveros, Canalejas, 4

### Café de la Paz.-Billar.-Juegos de recreo

Agradable temperatura.

URBANO CUERDA.—Plaza de Bernardo Robles (Teatinos)—Soria

Amplios salones en el primer piso con vistas á la plaza de Abastos.—Hermoso jardín para verano y cuantas comodidades requiere esta clase de establecimientos.

Se sirve desde la llegada del tren correo. Visite usted esta casa y se convencerá de la bondad de sus géneros.

En este establecimiento encontrarán la rica leche de la ganadería de Valdeavellano de Tera.



SPORT. Bolos alemanes.

### Consulta clínico-médico quirúrgica operatoria

Licdo. M. Hernando de la Cruz.

externo de los hospitales de Madrid; con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos Especialidad en cirugía general y operaciones.—Médico oculista.—Ginecología y partos. Consultas y operaciones á domicilio.—Gratis á los pobres Estancias y gabinetes con los adelantos modernos.

SAN LEONARDO (Soria)

En Vinuesa del 1 al 3 todos los meses y previo aviso.



Es el mejor tónico y nutritivo para convalecientes y personas débiles. Recomendado contra la inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.—Pídase en farmacias y en la del autor:

León, 13, Madrid.

# ESTÓMAGO

Los que sufren inapetencia, pesadez y dificultad de digestión, flatulencia, dolores de

# ESTÓMAGO

y desarreglos intestinales es porque desconocen las maravillosas curaciones que se consiguen con el uso del

# DIGESTONICO

## LA ESTRELLA

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS GENUINAMENTE ESPAÑOLA

Domicilio social MADRID, Espoz y Mina, 6.

CAPITAL DESEMBOLSADO: PTAS. 5.000.000

"LA ESTRELLA" tiene constituido el depósito que exige la Ley.

SEGUROS contra incendios.

SEGUROS sobre la vida.

SEGUROS de transportes marítimos.

SEGUROS de transportes terrestres.

SEGUROS de rentas vitalicias inmediatas.

SEGUROS contra incendio y cosecha.

SEGUROS de paquetes postales.

SEGUROS de rentas vitalicias diferidas.

### Banqueros:

Banco Hispano Americano.—Banco de España.—Banco de Gijón.—Banco Asturiano de Industria y Comercio.—Banco Español del Río de la Plata.

REPRESENTANTES EN TODAS LAS CAPITALES y pueblos importantes de España.

(Anuncio autorizado por la Comisaría General de Seguros con fecha 5 de Mayo 1911).

Subdirector en Soria: D. José María Palacio, Ferial, núm. 6.

### De Administración.

Rogamos á cuantos señores se encuentren en descubierto con este periódico se sirvan liquidar sus recibos lo antes posible, valiéndose para ello del giro postal, sellos de correos, etc., al objeto de que no sufra interrupción alguna la buena marcha administrativa.

### APRENDIZ

Para la imprenta de este periódico se necesita uno. Inútil presentarse sin buenas referencias.

### LOS IMPRESOS DE ESTA CASA SE DISTINGUEN POR SU PERFECCIÓN

## M. Reglero y Hnos.-Soria

Visite nuestros talleres antes de hacer ningún impreso. Ganará usted dinero.

Impresos de todas clases para el comercio y oficinas; tarjetería, talonarios, prospectos, esquelas de funeral y recordatorios, etc.

### RECIBOS

talonarios de inquilinato en papel superior. Libros de 100 hojas á 75 céntimos.

Trabajos á varias tintas más baratos que nadie.

### Recordatorios.

Esquelas funerales desde 5 ptas. 100.

MEDIAS Y CALCETINES confeccionados á máquina. Precios muy económicos. Ignacia Asensio, Canalejas, 66, tienda. En este mismo taller hace falta una aprendiz.

mén alimenticio no contiene por lo comun carne, ni sustancias proteicas, ni azoadas, tan indispensables para el sostenimiento del vigor físico, sobre todo para los trabajadores del Norte que necesitan alimentarse bien con el exclusivo fin de conservar sus fuerzas musculares consumidas por las faenas diarias. Por otra parte, la imprevisión, la falta de economía, la incapacidad de la mujer, los jornales demasiado pequeños, el atraso de la industria y la falta de leyes protectoras relativas al estado material de los mismos les obliga á recurrir á los revendedores, pagando los comestibles mas caros que los ricos; compran al por menor, de tercera ó cuarta mano, son engañados en cantidad y la calidad, satisfaciendo un 30 ó 50 por

Por el simple relato que acabamos de hacer, dedúcese la necesidad general sentida é imperiosa de mejorar la alimentación de las clases trabajadoras, llenando sus vacíos, para que la generación obrera actual se mantenga fuerte y adquiriera buenos hábitos morales. Los progresos realizados por la Higiene en estos veinte últimos años dieron un vivo interés á mu-

## "EL PORVENIR CASTELLANO"

PERIODICO INDEPENDIENTE.—Año IV

Se publica lunes y jueves.—Plaza de Aguirre, 2, Soria

Defensor de los intereses de esta provincia.

Crónicas agrícolas, comerciales y científicas  
Información de Berlín, San Petersburgo,  
Londres, Roma, Viena, París y Lisboa.

Conferencias telegráficas con nuestro corresponsal en Madrid

### Boletín de suscripción.

D. .... que vive en  
la casa núm. .... de la calle de  
se suscribe por el año 1915.

de ..... de 1915.  
(Firma del suscriptor).